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Seite übergehen

Seite übergehen

Bedienung:

• Makros unbedingt freischalten!

• Präsentationsmodus starten (Topmenü Bildschirmpräsentation / Von Beginn an)

• Leseübungen: Mit einem beliebigen Klick geht es weiter.

• Andere Seiten: bei Fragen auf Lösung klicken 

  bei nicht richtigen Antworten auch auf die richtige Lösung klicken

 sonst auf das fleißige Eichhörnchen               klicken

• Präsentationsmodus beenden: Escape-Taste drücken

Es gibt nicht nur a, e, i, o und u als Vokale. 

Jeden Vokal gibt es in mehreren Variationen. 

Davon hängt ab, wie er gelesen wird.

Und daran knüpfen sich auch viele Rechtschreibregeln.

Es werden nicht alle Feinheiten behandelt.

Übung aufteilen!

Übungsart:

Titel:

Textquelle:

Leseübungen:

Regeln mit Trennsilben

Vokale kurz oder gedehnt GS

Siegbert Rudolph

Siegbert Rudolph
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2Buchstaben

Nächste Seite

Nächste Seite

Vorherige Seite

Vorherige Seite

a  b  c  d  e  f  g  h  i  j  k  l  m  n  o  p  q  r  s  t  u  v  w  x  y  z

a  b  c  d  e  f  g  h  i  j  k  l  m  n  o  p  q  r  s  t  u  v  w  x  y  z

Die meisten Buchstaben sind (klick):

ä ö ü

Das ABC:

Vokale (Selbstlaute) Konsonanten (Mitlaute) ☺

Vokale kennzeichnen! Klick!

Die Vokale klingen entweder kurz oder gedehnt (lang).

Wenn ihr kurze und gedehnte Vokale unterscheiden könnt,

werdet ihr in der Rechtschreibung sicherer. 

1/5 2/5 3/5 4/5 5/5

a e i o u

C:\Users\Master\OneDrive\01 Übungsdateien\Am Symptom üben\Kurze oder gedehnte Vokale\Regeln mit Trennsilben - Einführung GS.pptm - Seite 2



Übungsart: Seite:

Bearbeitet  von:  

Siegbert  Rudolph

Lesemotivationstraining

3

Es gibt die Vokale  a  e  i  o  u  sowie die Umlaute  ä  ö  ü also alle 

zweimal, nämlich entweder kurz oder gedehnt (lang). 

Das hörst du, und das musst du auch beim Lesen beachten.

Hör dir an, wie die folgenden Sätze gelesen werden!

Max kam mit dem Kamm in die Küche. kam Kamm

Was fällt dir auf? Klick! Das a klingt unterschiedlich. Nichts!

Erkennst du, warum das so ist?

Das liegt an der Zahl der Konsonanten danach.

Das muss man einfach wissen.



Hör

noch

mal!

Es gibt 

eine Regel!

Genau! Folgt nur ein Konsonant, wird der Vokal gedehnt, 

 Folgen zwei Konsonanten, klingt der Vokal kurz, sein Klang wird gebremst.

Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Die Gase            stinken in der Gasse. Gase Gasse

Die Hasen hassen die Jäger.  Hasen hassen

Kurze und gedehnte Vokale
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Hör und sieh dir (noch einmal) die folgenden Wörter an!

Hasen  hassen  Gase  Gassen

Genau! Aber nur der erste Vokal ändert seinen Klang.

Die Regel mit den kurzen und den gedehnten Vokalen betrifft die erste Silbe:

Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Wie viele Vokale hat jedes Wort? Klick! zweieinen 

Ha-sen  has-sen  Ga-se  Gas-sen

Der Vokal der ersten Silbe kann nur klingen, wenn mit ihm die Silbe endet. 

Er darf also nicht von einem Konsonanten gestoppt werden. 

Jetzt sind die Stopper hervorgehoben:

Ha-sen  has-sen  Ga-se  Gas-sen

Zwischen den Vokalen in den Wörtern ist entweder ein Konsonant

oder es gibt zwei und mehr Konsonanten. Beispiel:

Kurze und gedehnte Vokale

Hasen = 1 Konsonant zwischen den Vokalen, hassen = 2 Konsonanten!
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Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Welche Laute hörst du bei dem folgenden Wort?

Welche Laute hörst du bei dem folgenden Wort? Klick auf die Buchstaben!

G a s e
Klick auf jeden Buchstaben!

G a ss e

Klick noch einmal auf das „a“ in beiden Wörtern 
und hör dir über die Lautsprecher die Wörter noch einmal an!

Beantworte die Fragen dazu? Klick!

Bei Gasse klingt das a … kürzer. länger.

Genau!
Das zweite s stoppt den Klang des Vokals a.

Hör noch einmal hin!

Kurze und gedehnte Vokale

                                                                

kürzer. 
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Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Der zweite Konsonant stoppt den Klang des Vokals!

Das a hat jetzt weniger Platz und kann nur kurz klingen.
Die Silbe ist „geschlossen“.

Kurze und gedehnte Vokale

Die Verdrängung

G -s e

So kannst du dir das vorstellen:

Das         hat in der Silbe Platz und kann gedehnt klingen.
Die Silbe ist „offen“. 

So wird daraus die:

-s ea

Klick auf die Stopper in den folgenden Wörtern!

Bril-le  Ga-bel  Kin-der  Kat-ze  Lö-we  Pin-sel  Re-gen  Wol-ke   Bril-le
1/5

Kin-der
2/5

Kat-ze
3/5

Pin-sel
4/5

Wol-ke
5/5

sG

Bei kurzen Vokalen steht am Ende der ersten Silbe 

eines zweisilbigen Wortes ein Konsonant.
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Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

1) Wie viele Konsonanten sind zwischen den Vokalen? Klick!

2) Ist der Vokal kurz oder gedehnt? Klick!

1 Konsonant kurzmindestens 2 Salo

Maso

Bessi

Rago

Raggo

Praton

Kallo

Gemmi

Gemi

Lobo

Lobbo

Zumda

gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt

























Kurze und gedehnte Vokale

mit Fantasiewörtern üben  

Lies die Wörter links noch einmal!
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Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

1) Wie viele Konsonanten sind zwischen den Vokalen? Klick!

2) Ist der Vokal kurz oder gedehnt? Klick!

Blüte

Bälle

danken

Garten

holen

lernen

malen

Schwester

Vater

Winter

Baby

Wurzel

Kurze und gedehnte Vokale

                                                                          

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

1 Konsonant kurzmindestens 2 gedehnt 

Sonderfall: Weil das y wie ein Vokal klingt, hat dieses Wort  zwei Silben: Ba-by. Also:  offene Silbe: gedehntes a – Ba-by
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Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Haben die folgenden Wörter in der ersten Silbe 

einen kurzen oder einen gedehnten Vokal? Klick!

kurz offene Silbe: gedehntes ü – Blü-tegedehntBlüte

Bälle

danken

Garten

holen

lernen

malen

Schwester

Vater

Winter

Baby

Wurzel

kurz gedehnt geschlossene Silbe, l als Stopper: Bäl-le

kurz gedehnt geschlossene Silbe, n als Stopper: dan-ken

kurz gedehnt geschlossene Silbe, r als Stopper: Gar-ten

kurz offene Silbe: gedehntes o – ho-lengedehnt

kurz gedehnt geschlossene Silbe, r als Stopper: ler-nen

kurz offene Silbe: gedehntes a – ma-lengedehnt

kurz gedehnt geschlossene Silbe, s als Stopper: Schwes-ter

kurz offene Silbe: gedehntes a – Va-tergedehnt

kurz gedehnt geschlossene Silbe, n als Stopper: Win-ter

kurz Sonderfall: Weil das y wie ein Vokal klingt, hat dieses Wort 
zwei Silben: Ba-by. Also:  offene Silbe: gedehntes a – Ba-by

gedehnt

kurz gedehnt geschlossene Silbe, r als Stopper: Wur-zel

Kurze und gedehnte Vokale
                                         Wiederholung zur Absicherung des Gelernten! 
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Bälle  Blüte  Hefe  Brille  Brüder  Bande  Blätter  Birne  Buben  Baby  Feder  

Fenster  Gabel  Gräser  Himmel  Junge  Katze  Kiste  Klasse  Mittwoch  Mutter  

Name  Nebel  Pommes  Pinsel  Plätze  Puppe  Rabe  Regen  Sätze  Schwester  

Ratte  Sommer  Imker  Winter  Tante  Tafel  Tage  Vogel  Vase  Wasser  Wetter  

Hölle  Zecke  Wolke  Zimmer  alle  böse  baden  dunkel  danken  essen  flüssig  

immer  kommen  malen  müssen  oder  sitzen  trinken  turnen  sagen  

10

Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Kurze und gedehnte Vokale in zweisilbigen Wörtern

Einzelschritte durchführen!  

Wörter lesen und auf die kurzen Vokale klicken! 













Habt ihr alle?

5

8

6

7

9

6
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Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Kurze und gedehnte Vokale, zweisilbige Wörter

Wie viele Konsonanten kommen bei zweisilbigen Wörtern nach dem kurzen Vokal? 

Klick!

einer zwei (mindestens)

Genau! Bei Wörtern mit zwei Silben kommen nach einem kurzen Vokal 

immer mindestens zwei Konsonanten.

Manchmal ist der Konsonant doppelt. 

Merke! 

Ein Konsonant = also offene Silbe = gedehnter (langer) Vokal!

Beispiele: Kä-se, Na-se, ba-den, ra-deln, le-ben, Ti-ger



Zusammenfassung:

Zwei oder mehr Konsonanten = geschlossene Silbe = kurzer Vokal!

Beispiele: Kis-te, Wol-ke, Wol-le, But-ter, zap-peln, ret-ten
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Das Meser ist scharf und schneidet beser als die Scherre.

Im Lebben müsen wir viel lernen.

Das Fenster zum Garten ist ofen, aber der Offen ist aus.

Vatter und Muter passen imer auf mich auf.

Die Bläter fallen von den Bäumen.

Das Waser ist zu kalt zum Schwimen.

Die Reggeln für kurze und gedehnte Vokale sind supper leicht.

12

Vorherige  Seite

Vorherige  Seite

Seite übergehen

Seite übergehen

So klingt der geschriebene Text: So sollte der Text nach 
der Korrektur klingen: 

Messer 

super

besser Schere.   

Leben 

offen,  

Vater 







Mutter immer

Blätter

Wasser Schwimmen.

Regeln

müssen

1. Klick auf Lautsprecher links! Wörter wie geschrieben lesen! 
Doppelklick für Ton!

2. Auf die Fehler klicken und Sätze noch einmal lesen!

Anzahl 

Fehler

pro Satz

3

2

2

3

1

2

2

Ofen
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Vorherige  Seite

Vorherige  Seite

Seite übergehen

Seite übergehen

Kurze und gedehnte Vokale

Einsilbige Wörter     

Eventuell ab hier in einer eigenen Stunde behandeln!                                                                  

Ausnahmen: Bei folgenden kurzen, einsilbigen Wörtern 

wird der Vokal kurz gesprochen:

 ab, am, bin, Bus, des, drin, im, in, mit, um, von, zum 

Wenn bei einsilbigen Wörtern auf den Vokal nur ein Konsonant folgt, 

wird dieser Vokal normalerweise gedehnt gesprochen. 

 Beispiele: Bad, da, den, du, das, der, dir, nun, Rad, wen, Zug …

Immer kurz gesprochen wird der Vokal, 

wenn mindestens zwei Konsonanten nach dem Vokal kommen. 

 Beispiele: Ball, Sport, denn, dass, als, durch, dick, voll, wenn …

Noch eine Ausnahme: Vorsilben werden nicht berücksichtigt.

Beispiele: Ge-wit-ter, Un-wet-ter, Vor-satz 

Ball, Sport, denn, dass, als, durch, dick, voll, wenn …

Bad, da, den, du, das, der, dir, nun, Rad, wen, Zug …
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Vorherige  Seite

Vorherige  Seite

Seite übergehen

Seite übergehen

Timo fragt Kalle nach dem Weg, den er nicht kennt.

Text korrekt lesen! 

Klick auf Lautsprecher für jeden Satz! (Doppelklick für Ton)!

Bei einigen, auszuwählenden Wörtern die Regeln überprüfen!
Kurz oder gedehnter Vokal, offene oder geschlossene Silbe?

Steffi, Katie, Anne und Susi spielen Ball, denn es ist schön.

Ich will den kurzen Weg laufen, denn es ist dunkel.

Wen soll der Lehrer fragen, wenn keiner etwas weiß.

Es ist gut, dass das Wetter schön ist, denn wir wollen den Abend draußen bleiben.

Ich stritt mit Hannes, denn den Gewinn wollte er nicht mit mir teilen.

Hannes, Harald, Holger und Hubert sind mitten drin im Getümmel.

„Komm her!“, sagte der Herr zum Knecht und gab ihm den Brief im Umschlag.
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Vorherige  Seite

Vorherige  Seite

Seite übergehen

Seite übergehen

Lange Vokale, Besonderheiten

Trennungs-h

Lange Vokale werden manchmal noch zusätzlich gekennzeichnet.

Sie werden verdoppelt oder bekommen einen Buchstaben, 

den man nicht hört, angehängt.

aa

Haar Schnee

Tee

Boot bezahlen

fahren

Jahr

Zahl

Lehrer

sehr

Verkehr

zehn

ihm

ihn

ihr

Höhle Kuh

Schuh

Uhr

die

dies

hier

nie

sie

viel

wie

wieder

Biene

Brief

fliegen

liegen

sieben

spielen

Tier

Wiese

Zwiebel

ee oo ah eh ih oh uh ie

Das h nach einem Vokal wird auch als Dehnungs-h bezeichnet.

Es steht immer nach dem Vokal in der gleichen Silbe.

Eine weitere Besonderheit lernst du auf der nächsten Seite.
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Vorherige  Seite

Vorherige  Seite

Seite übergehen

Seite übergehen

Schau dir mal die folgenden Wörter an:

mä-hen

na-he

nä-hen

fle-hen

ge-hen

se-hen

flie-hen

zie-hen

dro-hen

ro-he

blü-hen

brü-hen

mu-hen

Kü-he

ah eh ih oh uh

nae, geen, roe, Kue, muen 

Was meinst du dazu? Sieht lustig aus!Die Wörter kann man kaum lesen!

Genau, und deshalb gibt es da eine Lesehilfe, das Trennungs-h.

Man muss es nicht hören. Manchmal hört man es. Hör und lies mit!



Mein Opa ist mir na-he. 

Wir ge-hen nach Hause. 

Es gibt ro-he Klöße. 

Die Kü-he mu-hen.

nae:

geen:

roe:

Kue, 

muen:

Lange Vokale, Besonderheiten

Dehnungs-h
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Seite übergehen

Seite übergehen

Vorherige Seite

Vorherige Seite

Kurze und gedehnte Vokale, Besonderheit

Abgewandelte Wörter

Hörst du nach einem kurzen Vokal nur einen Konsonanten, 

dann musst du ihn verdoppeln!

einen zwei

Schau dir folgende drei Wörter an:

fällen, fällte, gefällt

Wie viel Konsonanten hörst du nach dem kurzen ä? Klick!

Also verdoppeln!

Bei der Rechtschreibung lautet die Regel:

Die Regel mit den Konsonanten nach kurzen Vokalen gilt für die

Grundformen der Wörter, hier für fallen, und wird für die Abwandlungen 

übernommen.

fällen

fällte

gefällt

einen zwei

einen zwei



Aber: Die Verdoppelung wird von 

der Grundform übernommen!

Aber: Die Verdoppelung wird von 

der Grundform übernommen!
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Titel:

Quelle:

Hurra, wieder ein Stück weiter!

18Blitzwörter

Vorherige Seite

Vorherige Seite
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